

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

**AÑO V.**  
Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. 0'50  
Fuera, trimestre. 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 23 Febrero 1902

Puntos de suscripción  
En la Redacción y Administración, Calle de Benguer, esquina á la de la Estación, piso 2.<sup>o</sup>.  
 Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 16

## ADVERTENCIA

Participamos á nuestros lectores que el presente número ha sido revisado por la censura militar.

## LO DE BARCELONA

### LA HUELGA GENERAL

Calma aparente.

Nuestro corresponsal de Barcelona dice que reina completa calma pero que ésta no es más que aparente.

#### Confusión é infundio

Tal es la confusión que reina en Barcelona por falta de periódicos, que corren de boca en boca los mayores infundios, mediando constantemente la alarma á todas partes.

También ha llegado á decirse que Weyler se había encargado del gobierno.

Otros infundios de carácter terrorífico han circulado y esto da una idea clara del estado de perturbación que se ha creado en Barcelona por la falta de periódicos.

#### Tranquilidad

En el ministerio de la Gobernación se han recibido despachos de todos los puntos donde se había alterado el orden anunciando que reina tranquilidad completa.

Confirmando la noticia, los corresponsales de Valencia, Zaragoza, Bilbao, Reus y Jerez confirman las noticias oficiales que ha recibido el gobierno, si bien haciendo observar que el peligro no ha desaparecido todavía.

#### Notas oficiales

El telegrama del general Bargés que ha leído el ministro en el Congreso quita importancia á los sucesos ocurridos y da á entender que mejora la situación.

Reina tranquilidad desde la noche última.

La población ofrece mejor aspecto.

Circulan desde primera hora bastantes coches y carros, así como algunos tranvías y «riperts.»

En el muelle de San Beltrán se ha empezado á trabajar en la descarga de carbón.

Espero que esta tarde se elevarán á más de 1.000 los obreros que acudan á trabajar al puerto.

Tengo por muy probable que se reanuden hoy mismo otros trabajos.

El lunes, si no surge algún inesperado acontecimiento, se reanudarán en mayor escala los trabajos.

No escasean los víveres ni falta pan.

Esta mañana las fuerzas que practicaban reconocimiento en la población han hecho algunas detenciones importantes.

Ha habido un muerto.

Los obreros presos que más comprometidos se hallan con los sucesos de estos días, serán juzgados sumariamente.

Es falsa, completamente, la noticia transmitida por los corresponsales de esta capital, hablando de un vivo encuentro entre las tropas y los huelguistas.—«Bargés.»

#### EN CASTELLÓN

##### Huelga solucionada.

Durante la noche de hoy viernes no ha ocurrido novedad digna de mención. La guardia civil ha patrullado sin resultado alguno.

Esta mañana han abierto algunos talleres, pero grandes grupos de mujeres y algunos de muchachos y hombres los hacían cerrar.

En las afueras se ha formado un grupo de mujeres que pasaban de 200 y recorrían los almacenes de naranja haciendo parar á los pocos que habían empezado.

A las diez de la mañana ha tenido lugar un mitin en el exterior del Centro Obrero.

La concurrencia era algo más numerosa que la de ayer. También era mayor el número de mujeres.

La inmensa mayoría de los votos de las sociedades ha sido favorable á la vuelta al trabajo.

Han hecho uso de la palabra algunos delegados de las sociedades, cuyos discursos no extractamos por imposibilidad material.

El presidente de la junta de huelga ha dado por terminado el acto y se ha disuelto la reunión.

#### La comisión

La comisión de delegados se ha dirigido al

ayuntamiento á dar la contestación de que la huelga estaba solucionada.

Sobre el puente de la calle de San Vicente ha encontrado al señor gobernador, á cuya autoridad ha dado conocimiento del resultado.

En el ayuntamiento ha sido recibida esta comisión por el alcalde y comisión, á quienes han manifestado el resultado obtenido.

El Sr. Ruiz ha pronunciado un discurso recomendando la concordia y los obreros han dado las gracias á dicha comisión por el interés demostrado para la terminación del conflicto.

#### Los patronos

Más tarde han acudido los patronos previamente llamados, notificándoles el Sr. Ruiz la contestación de los obreros.

Los patronos han hecho algunas observaciones y contestadas éstas han manifestado que mañana darán trabajo á todos los obreros.

#### Conmemorando la solución del conflicto

Los comisionados de los huelguistas alpagateros después de haber terminado esta mañana su tarea han salido al campo para conmemorar el resultado de la huelga que desde hace dos meses y medio tenía en paro á más de quinientas familias.

#### VALLS

El jueves las masas de obreros que circulaban por la población impidieron la fabricación del pan.

La población presentaba un triste aspecto reinando entre los vecinos verdadera intranquilidad.

Por ahora no sabemos que haya habido desorden alguno conservando los obreros una actitud expectante.

#### REUS

Los elementos obreros de la vecina ciudad continuaban el viernes la huelga general.

Individuos de la benemérita custodiaban el convento del Sagrado Corazón, Gasómetro, Electra y Banco de España y local.

#### TARRAGONA

Ignoramos lo que ocurre en la capital de la provincia.

Dícese que los obreros continúan la huelga general.

No se ha publicado ningún periódico.

# ¡SEÑOR GOBERNADOR!

La prensa de Tortosa denuncia estos días, entre otros, un hecho repugnante é inmoral. Ya vé U. S. el deplorable estado de Barcelona por la conducta de un Gobernador *complaciente*. La rectitud de U. S. está acreditada en la provincia, y á fuer de adversarios de conciencia recta, nos apresuramos á reconocerlo y publicarlo.

D. Bernardo Amer, es uno de los gobernadores más imparciales y justicieros que el partido fusionista haya tenido en esta provincia.

Por lo mismo, no puede serle indiferente el timo (por no decirlo de otro modo) que se denuncia en varias formas y que nosotros reproducimos la que sigue:

«¿Podrá averiguar U. S., primera autoridad de la provincia, por qué no se obliga al Ayuntamiento de Tortosa á pagar el contingente provincial y se le tolera que pague libramientos de gas por muchos miles de duros, que es público y notorio se ceden á menos del cincuenta por ciento y que comprados por los *intermediarios* al treinta y seis por ciento, han realizado un momio de muchos miles de duros? ¿Es cierto que los *intermediarios* son los *caciques*?

Las circunstancias porque atraviesa Cataluña, señor Gobernador, son gravísimas y el proletariado de hoy no es el proletariado ignorante de ayer, y las masas obreras de Tortosa, los infelices jornaleros, saben que si carecen de trabajo, si se han licenciado las brigadas municipales, aquellas brigadas que contaban ciento setenta hombres en época conservadora, es porque se ha realizado aquel estúpido negocio.

¡Señor Gobernador!, hay aquí numerosas familias que se mueren de hambre por falta de trabajo y carecen de él porque el voraz y hambriento caciquismo destina todos los recursos para los

libramientos que todas las situaciones conservadoras habían, con razón, considerado incobrables, negándose á todo pacto, para que no se las creyera ansiosas de robar dos tercios del capital que se supusiera satisfecho.

¿Tolerará U. S. que esto continúe así? ¿Se hará sordo á nuestros clamores que son clamores del pueblo de Tortosa?

¿Qué lazo misterioso une á los mangoneadores de la Diputación con los del Ayuntamiento?

Luz, luz, mucha luz pide el pueblo, mientras que nuestros mandarines quieren las tinieblas.

Es U. S. un funcionario que goza de justa fama de honrado. Dénos una nueva prueba en este gravísimo asunto.

La Diputación adeuda á la Beneficencia diez y seis trimestres al médico, diez meses al capellán, treinta y seis al maestro, siete al conserje y trece á las Hermanas, sin contar otras atenciones sacratísimas, entre las que figura un hornero por miles de pesetas.

El pueblo está indignado viendo la audacia, el cinismo y la desvergüenza con que se ha realizado aquella operación para enriquecerse los *caciques intermediarios*.

Esto no puede continuar así. ¡Abajo los ladrones!

Señor Gobernador: Es obligación de una autoridad celosa de la provincia que dirige, que corrija con mano fuerte y sin contemplaciones los abusos que por las Corporaciones se cometan, confiando este vecindario que sin pérdida de momento se abra una información por personas peritas, y de ser posible que lo compongan una de cada agrupación política para el mejor esclarecimiento de la verdad.

Basta por hoy.

del 16 de Abril, tolerando se hiciera fuego por los empleados, á los electores que fueron con el derecho de petición haciendo uso de lo que la ley les concedía, entre cuyos electores se encontraba entonces el hijo del Alcalde Sr. Bau, con la complacencia de sus amos de esta fecha.

Recuerde el señor director del *Diario* el atropello incalificable de la Junta municipal del Censo, llevado á cabo con los candidatos y electores, al ir hacer uso de la ley y el derecho, apoyándose para realizarlo en un golpe de fuerza bruta, á la que mandaba la Autoridad para imponerse por medio del terror, que los electores acataron con protesta, para evitar derramamiento de sangre inocente, á lo que empujaban los desalmados, amparados del sitio que ocupaban, no siendo capaz ninguno de ellos, que lo hiciera ni lo haga en la calle donde sean todos iguales.

No sabe ese *madapolámico* director, que debido á aquel atropello, á la libertad y á los derechos individuales, forma parte de un grupo de vividores, que respetando los principios democráticos, según cacarea (léase ley del embudo) nunca pudiera representar el puesto que ocupa por la audacia rodeada de revolvers, de un público ruin y cobarde.

No sabe ese *liberal, demócrata* ó *mercachifle* que está escarneciendo la ley de que blasona en el suelto de referencia? ¿Por qué habla de conciencia el mentecato? Valiera mucho más se enterara y cumpliera lo que dispone el artículo 43 de la ley municipal.

¡Cuánta farsa emplea el *Diario de Tortosa*, para que le den la pitanza del rancho municipal!

Nos causa asco.

El viénes fueron citados al despacho del señor Comandante Militar de esta plaza los presidentes de las sociedades y círculos de recreo para darles instrucciones referentes al nuevo estado de cosas que crea el régimen excepcional impuesto por las circunstancias.

En Batea hubo el jueves un motin por cuestion del odiado impuesto de consumos, habiéndose incendiado una caseta.

El ministro de Obras públicas Sr. Villanueva, envió el día 18 al Senado el proyecto de expediente y nota de observaciones relativas al ferrocarril de Val de Zafán á Tortosa ó San Carlos de la Rápita y ya se habrá leído el dictámen en dicho cuerpo colegislador.

Estos días se ha hablado mucho de la *desaparición* de 4.000 blancas que se fugaron de la *caja de los reptiles*, en compañía de cierto sujeto que se conoce tiene bastante *angel*, para pescar incautos.

Parece que el infeliz habrá dicho para su pellejo «á la ocasión la pintan calva», y se dió cierta *maña* que ha dejado con un palmo de nariz al *Pafúrt*.

Si no fuera porque los platos rotos los paga el pueblo, nos alegraríamos de la noticia, solo por el mal rato que ha pasado el *Desagrait*, como le dice *Espinilla*.

Han sido autorizados los reglamentos de la Sociedad coral de Torredembarra.

Se ha posesionado en su nuevo destino de la cercana provincia de Castellón, el Ayuntamiento de Obras públicas, nuestro particular amigo D. Reynaldo Brea.

Con las formalidades de ordenanza, el viénes á las tres de la tarde, se publicó el bando declarando el estado de guerra.

Según leemos en la prensa de Teruel se imprime gran actividad á los trabajos de construcción

## Sobre la Casa de Beneficencia

Triste cosa es confesarlo. Si la Diputación en vez de ser un organismo más político que administrativo, fuera preferentemente esto y no lo otro, no andarían las cosas como andan, ni habría el desbarajuste y el desorden que impera en todos sus actos y propósitos.

Si en vez de la medida absurda, antipática, impopular é inhumanitaria de sacar los asilados de la Casa de Beneficencia de esta ciudad para llevarlos á la de Tarragona, hubiese cuidado con la rectitud y severidad necesarias, de que cada pueblo hubiese pagado lo que pagar debía, sin que le valieran *caciques* ni *caciquillos*, *gazapos* electorales ni *ungüentos metálicos*, la Diputación por no ocuparse de otras cosas de más importancia y mayor trascendencia, no hubiera parado mientes en esa vergonzosa y caprichosa *expoliación* que se ha hecho á Tortosa.

Decíamos en nuestro número anterior y repetimos hoy, que no toda la culpa es de nuestros padastros provinciales, buena parte de ella por no darsela toda, es de nuestros despreocupados y estúpidos mandarines, que no han tenido ni una palabra, ni una queja, ni una intención que expresara, ya que no su patriotismo y oposición á tal acto, cuando menos su indignación á su protesta.

Ya los irá conociendo el país. Sobradas ocasiones ha tenido y tendrá para convencerse de la ruindad de sus almas y de la vileza de sus sentimientos.

Son hipócritas redomados, atrapadores de momios y lechuzas que revolotean al rededor del *aceite* de la lámpara municipal. Su finalidad no es

otra que la de gozar con las menos preocupaciones posibles de lo que el chanchullo y el atropello ha puesto por una casualidad entre sus garras.

No los busqueis para nada, noble y provechoso para el país; para nada conveniente y patriótico para la comarca, tienen sus hocicos urgando en la bazofia y al pretender apartarlos de ella no conseguireis más que oírles gruñir y verles desesperar.

No tienen otros sentimientos, ni otras aspiraciones que sus groseros apetitos y vituperables concupiscencias.

Son novatos en las lides políticas, pero viejos muy viejos y aprovechadísimos en el difícil arte de administrar los intereses de todos, para convertirlos en propios.

Seguiremos.

## Crónica

Siempre lo mismo; siempre causando risa el *Diario de Tortosa* por la monserga de palabras que le hace publicar su hipócrita director.

Hace el valentón contra los obreros de Barcelona, contestando á un diario local, con desenfado y descaro sin igual dice: «La libertad, compatible con el orden, entra en nuestro programa.» Esto hacen las personas dignas y los periodistas serios, pero el *Diario* lo pronuncia y hasta lo pone en práctica, cuando puede llenar su bolsillo.

Recuerde ese *maniarracho*, que cuando servía al señor Kies, por los impresos y porque los empleados municipales fueran suscritores, por la fuerza, del *Diario*, como hoy sucede en la actual situación, para cobrarse los servicios que presta, estaba su director, entre los asesinos de la noche

del ferrocarril minero de Ojos Negros á Sagunto, éste no se unirá conforme se dijo al Central de Aragón sino que en el trozo comprendido entre Barras y Jerica marchará paralelo á este último.

El nuevo ferrocarril ha de ser terminado rápidamente pues antes de espirar el plazo de tres años, tiene la compañía compromiso de embarcar algunas toneladas del mineral extraído á una compañía inglesa.

Es de lamentar lo que hace días se nos denuncia de la *mascarada liberal* en Tortosa, que por desgracia nos administra y gobierna. Se perdió todo pudor y dignidad, corriendo directamente al negocio.

La *mascarada liberal*, queriendo hombrar y pasar como partido político, alquiló un local al venir al poder y constituyó un casino, el mismo de la borrachera de Meler y compañía; y ¡cuánta barra!, para poderlo sostener, obligan á los infelices alguaciles y empleados del resguardo de consumos á ser socios de dicha Sociedad, haciéndoles pagar 6 reales mensuales y una peseta de suscripción del *Diario de Tortosa*.

Estas imposiciones y desvergüenzas, con la clase débil no pasó nunca en Tortosa. Solo estaba reservado á esta inmoral situación, tales abusos. Observamos con horror el abandono en que se tiene á la clase jornalera, porque *Rodriguez no tiene un cuarto*, pero se vé que se explota todo, hasta el infeliz empleado de 7 reales, cuando los cobra.

¡Pobre Tortosa á que estado de relajamiento y degradación te han conducido los políticos logreiros! ¡Parece increíble!

Los cereales y legumbres de nuestro término, por efecto de las últimas lluvias, presentan muy agradable aspecto, lo cual es seguro indicio de su futuro desarrollo así que abonance el tiempo y el calor empiece á desplegar su acción vivificadora.

Moncada, el exgobernador de Valencia, dice que *no quiere* ir á Zaragoza.

Lo que hay es que Zaragoza no quiere que vaya Moncada.

Y lo que él dice:

En Febrero, el Ebro está muy frío.

Nuestras calles están intransitables, llenas de baches y de inmundo lodazal.

¿Dónde está la brigada municipal?

Como *Rodriguez no tiene un cuarto* y como estos días ha sido el *negocio* de ciertos libramientos se comprende que la habrán licenciado.

No importa que la clase proletaria esté sin trabajo y perezca de hambre, mientras haya tipos desahogados como el triunvirato Bau, Roig y Angela, atentos solo á llenar su *respective buche*.

El mentecato de *Dominguel*, cállase y no suelta la *sin güeso* aunque le ahorquen; y tanto como *coceaba* en la oposición ese *mercachifle*.

Desde que se atrevió á desfalcarse se conoce que ese tipo le ha tomado *cariño* al rancho municipal. Pues, vaya con cuidado, puede ser que se le indigeste.

Los sucesos de Barcelona se reflejan en la bolsa, de tal manera, que en pocos días han subido los francos varios enteros.

Por la oficina del Instituto Geográfico y Estadístico de esta provincia, han sido remitidos al Ayuntamiento de esta ciudad los reparos del censo de población, para que justifique la disminución de habitantes que se ha encontrado en la comprobación hecha al efecto, con el padrón de vecinos y las relaciones de casas habitables.

El señor gobernador civil interesa la busca y

captura del soldado desertor Jose Domingo Cristófol, de Tortosa.

Ayer no recibimos los diarios de Tarragona como tampoco los de Barcelona.

Dicen de Niza que el comisario especial en aquella estación ha detenido por órdenes recibidas de esta capital, á un barón alemán acusado de estafa y espionaje.

Encontraronle en su equipaje cartuchos Lebel y planos procedentes del gran estado mayor en Tiel del ejército francés.

Algunos profesores han rogado al señor ministro de Instrucción pública que los hijos de maestros ó maestra de instrucción primaria que lleven veinticinco años consecutivos en la enseñanza pública ó privada, deben ser preferidos en la provisión de escuelas por concurso único y que la preferencia sea para escuelas dotadas con 625 pesetas.

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia ha sido aprobada la matrícula industrial de La Selva.

La compañía de M. Z. y A. ha comunicado á todos los jefes de estación de la línea, que no admitan en ningún concepto mercancías á pequeña velocidad para la de Barcelona interin no se calme la agitación que allí reina.

Desde primero de Marzo próximo, quedarán convertidas en permanentes las estaciones telegráficas de las capitales de provincia que actualmente sólo la tienen de servicio limitado.

Se ha dispuesto que los actuales títulos del 4 por ciento interior se presenten al canje con el cupón de 1.º de Abril de 1902 por otros títulos nuevos.

En Gandesa ha sido detenido un vecino de V. llalba que resulta autor del incendio de tres casas de campo repletas de paja en aquellos términos municipales.

La Dirección general de Agricultura ha dirigido una circular á los jefes de las Escuelas agronómicas, Campos de experimentación, etc., ordenándoles la redacción de los programas que han de regir en las cátedras ambulantes de la enseñanza agrícola.

Por Real orden del ministerio de Hacienda de 6 del pasado Enero reforma el núm. 9, clase 9.ª de la tarifa 1.ª en la siguiente forma.

«Vendedores por mayor de sidra é industria de confección y venta por mayor de limonadas en polvo».

#### La Glosopeda

Uno de los mejores estudios que se han publicado sobre las enfermedades del ganado *La Glosopeda* y la *Peste Bovina*, extendiéndose en el tratamiento profiláctico y curativo de las mismas es el recientemente publicado por el Catedrático D. D. G. é Izcara, y que recomendamos á los señores veterinarios y ganaderos.

Se encuentra de venta en «La Literaria», Moncada, 1.

#### AVISO

Advertimos á nuestros suscriptores de fuera que se hallen en descubierto con nuestra administración, procuren ponerse al corriente, pues de lo contrario nos irrogan perjuicios y nos veremos en la imprescindible necesidad de no servirles nuestro periódico.

## Ultima hora

# La huelga general

Barcelona 20 Febrero 1902.

Ayer, 5 tarde, sonaba fuerte tiroteo en la calle de Tallers, resultaron varios heridos. Lo motivó el querer fugarse presos.

En las calles Marqués del Duero, Rondas y Conde del Asalto de 5 á 7 verdadera batalla. Obreros desde los balcones, tropa desde la calle. Resultaron bastantes muertos y heridos.

Los obreros asaltaron una fábrica en Badalona. Intentaron descarrilar tren Badalona dirigido por tropa, resultaron de las dos luchas 5 muertos y varios heridos. Los obreros se defendieron en una barricada que fué tomada á la bayoneta.

En la Plaza Boquería detuvieron á un obrero y al pretender fugarse fué muerto de varios tiros.

Han sido asaltadas varias panaderías.

Dos carros de carne que iban custodiados por el inspector Pelaez, fueron atacados por obreros. Pelaez, dióse á la fuga y la carne fué repartida entre ellos.

Han llegado refuerzos de Tortosa, Tarragona, Reus y Zaragoza.

Bargés, pide fuerza.

Han sido detenidos individuos juntas directivas de los centros en huelga. Se ha ordenado el cierre de los centros obreros.

Población presenta el mismo aspecto. Mucho pánico.

Orden Bargés salen tranvías guiados por los oficiales de ingenieros y protegidos por soldados.

Hoy á causa de la lluvia más tranquilidad, sin embargo en Gracia sucesos sangrientos.

Fallecidos en el Hospital cinco heridos. Cruz roja presta brillantes servicios.

Resúmen: día de ayer el más sangriento, hoy bastante tranquilo.

Corren noticias estupendas.

Diarios igual, cotizanse los de fuera á precios exagerados.

#### URGENTES

Barcelona 21 Febrero 1902.

Ayer á última hora apareció el 2.º bando del capitán general, en el que decía que los que tengan armas las presenten en el plazo de 3 días, pues en caso contrario serán sumariados.

Han aparecido en la calle algunos coches de alquiler por haber ordenado el Alcalde que salgan.

Calle Junqueras un obrero pegó dos tiros á un cochero. Fué detenido.

Plaza Cataluña un obrero agredió á la fuerza armada disparando varios tiros, fué detenido.

Dicen que debido á la inexperiencia de los conductores de tranvías ha habido alguna desgracia.

Esta mañana cruzaban por la Rambla, camillas de la Cruz Roja, conduciendo heridos. Ignoro donde ha sido la lucha. Dícese, en San Martín.

A causado buena impresión entre obreros, los discursos de Lerroux.

Policía gestiona captura Junoy.

Dícese que *La Veu de Catalunya*, se imprimirá en Mataró.

Viveres escasean. Créese que el lunes se solucionará el asunto.

Corresponsales.

Últimas noticias  
General

# PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

## SUCURSAL:

### Puente de Piedra y Calle del Buenaire



Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

El calzado confeccionado, por esta casa, supera en solidez, á todos los confeccionados á falda.

La gran exportación y consumo de calzado que se hace en esta casa es garantía de su buen confección.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por La Boston Rubber Shoe Co.



Fíjese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.

» señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## Depósito exclusivo del legítimo calzado de fieltro, "Zapatos Suizos"

## VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

# TORTOSA

## SUCURSALES, en varias poblaciones de la comarca.